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设计思维——从造物到谋事
柳冠中

柳冠中，清华大学文科资

深教授，政府津贴学者，

中国工业设计协会荣誉副

会长兼专家委员会主任，

清华大学文化创意发展研

究院人文智造研究中心学

术委员会主任。

我们常常提及工匠精神，提及大国工匠。大国

工匠是由什么延伸而来的呢？大国重器。因为要完

成大国重器，所以才需要大国工匠。大国工匠的精

神是锲而不舍、精益求精，绝非仅仅是做一个打工

仔式的工匠。这就是我们学设计乃至任何学科都要

注意的——做事。

多年的经验告诉我们，工业设计并非是“工业

的设计”，它所追求的也绝非是所谓的“炫、酷、

爆”，许多人认为工业设计仅限于外观、美化、造型，

这样的意识严重地影响了我们国家的发展。

同样一件物品，放在工厂里是产品，放在货架

上是商品，在家中使用是用品，丢入垃圾箱是废品。

我们的设计不能仅仅限于外观式样的设计。制造不

是目的，所有的物品都处在流通当中，流通也不是

目的，真正目的在于使用。我们要解决的是全产业

链的问题，这个概念在目前的中国仍然没有真正落

实下来，我们仍认为设计是最后一道关，我们的眼

睛只看到好看、美化，但其背后却不是这样的。我

们要解决制造的矛盾、流通的矛盾，最后是使用上

的安全。

真正的设计是一个全产业链的工作，也就是做

事。真正的设计要解决中国的产业链转型问题，解

决中国的民族复兴问题，而不是眼下我们在局部所

看到的问题。设计应该是一门让我们的生活更加健

康、更加合理、更加可持续、更加公平的学科，这

是设计和艺术最大的区别。艺术是从自己的角度看

世界，它应该是自由的、百花齐放的。但设计不同，

设计要关注的是如何提升大众整体的生活水平。设

计最大的特点是不从自己出发，而是为别人服务。

我 国 自 从 本 世 纪 以 来， 就 非 常 重 视 设 计。

十一五规划提出：要发展专业的工业设计。在

“十二五”规划纲要中 , 我国政府明确要求“促进

工业设计从外观设计向高端综合设计服务转变”。

到了“十四五”规划，国家着眼于工业中心的建设。

二百年前，贝塔朗菲第一次提出系统的概念，

提出离开系统结构的元素是毫无意义的。我们必须

建立系统结构。如今我们进入了互联网时代，大数2022 年冬奥会火炬
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据能够即时地为我们提供我

们想要的信息和知识，我们

更应当去关注知识背后的东

西。这也就是认识论的本体

论和方法论。

我们常常追问：什么是

美。我们对美的理解被引向

了感官刺激的误区，所以常

常以大为美，以多为美，以

奢为美。难道朴素不是一种

美吗？美并非是客观存在的，

而是人的一种感受和反馈，

美是第二性的，是在特定的

场合、特定的环境下才能产

生的，同样的事物换一个场合、换一个环境就会变

成丑。审美不应该是感官上的，不能用感官刺激去

下结论。

我们的设计必须要脱离对感官享受的满足，要

追求扎根于实际。我们不能跟随外国的风格，弯道

超越是超越不了的，我们必须换道超越，我们要创

造自己的风格和体系。

2021 年 9 月 23 日，习近平总书记在第 76 届联

合国大会上的讲话诠释了中国方案——中华民族传

承和追求的是和平、和睦、和谐理念。中国始终是

世界和平的建设者，全球发展的贡献者，国际秩序

的维护者，公共产品的提供者，将继续以中国的新

发展为世界提供新机遇。我们不能一说到中国的美

就想到故宫，那是帝王时期的美。在当代，我们要

创造还未曾有过的生存方式，走中国自己的发展之

路——建立人类命运共同体，这才是中国方案。

我们要思考什么才是人类整体生活水平的提

升。我们要的是车吗？不，我们要的是出行方便。

明白了本质的诉求，我们才能不断地优化、不断地

创新，而不是将产品做得越来越奢华。我们要去定

义消费，根据国人的潜在需求提出技术所能适应的

性能参数，推进技术的创新、转移、迭代和社会进

步！

工业设计的根本目的是创造性地解决问题。一

是解决今天的问题，二是提出未来的愿景。设计应

该是无言的服务，无声的命令！在给人带来方便的

同时，也要给人带来限制，它不应一味怂恿人，而

是应该引导人，提高人的文明程度。不是一味让人

享受，而是应该让人学会适可而止。

设计是人类未来不被毁灭的第三种智慧。今天

的设计师首先要有抓住“需求、目的、本质”，建

立系统性结构的抽象思考能力；其次，要能够跨界

创新，做好设计不能离开与其他专业人士的合作，

只有通过合作，才能扩展结构型知识，完成本质性

的“创新”；最后是要贴近生活，研究社会的真正

需求、目的和语境，这样才能把握时代脉搏。

最后留给大家一句话：艺术家，见自己；科

学家，见天地；设计师，见众生。设计不是奢侈，

也不是个人爱好，而是一种长远的谋划，一种集约

的考量。如果我们能本着这一点去培养设计师的话，

中国的未来会更好！
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